



## SESSIONSBRIEF

## September 2020

### EDITORIAL

#### WILLKOMMEN IM BUNDESHAUS

Sehr geehrte Damen und Herren

Das Parlament ist zurück im Bundeshaus. Nach einer Session auf einem Messegelände werden Sie in den angemessenen Räumlichkeiten des Bundeshauses tagen. Das ist gut so: Mit Ihnen allen wird ein Stück normaler Politik-Betrieb zurückkehren – in einer nach wie vor fragilen Pandemie-Situation. Wir alle werden während der Herbstsession im Wissen arbeiten, dass uns COVID-19 noch lange begleitet und die Einhaltung von Hygiene- und Abstandsregeln zentral sind. Es ist unser aller Aufgabe, diese neue Normalität verantwortlich, rücksichtsvoll und achtsam zu leben.

Dazu gehören E-Mails, Telefongespräche, Videokonferenzen. Sie ersetzen die persönlichen Kontakte und Treffen jedoch nur teilweise. Die Wirtschaft, die NGO's und die gesamte Zivilgesellschaft ist darauf angewiesen, Informationen und Positionen mit Ihnen im direkten Kontakt erörtern zu können. Und so gehört es zum Wesen unserer vorbildlichen und partizipativen Demokratie, dass solche Gespräche ebenfalls in den Räumlichkeiten des Parlaments stattfinden.

Die Verwaltungsdelegation hat am 13. August entschieden, den Bundeshaus-Zutritt für bestimmte «Besucherkategorien» weiterhin nicht zuzulassen. Lobbyistinnen und Lobbyisten, «erhalten aufgrund der epidemiologischen Situation und der eingeschränkten Platzverhältnisse weiterhin keinen Zutritt».

Der Vorstand der SPAG hat diesen Entscheid zur Kenntnis genommen.

Wir haben in persönlichen Gesprächen mit Mitgliedern der Verwaltungsdelegation zum Ausdruck gebracht, dass uns der Entscheid wie auch dessen Begründung befremden. Bitte setzen Sie sich persönlich ein, dass – unter Einhaltung der Hygiene – und Abstandsregeln – Treffen mit Ihnen in der Herbstsession möglich werden.

Was die Sondersession im Oktober sowie die Dezember-Session angeht, möchten auch wir, die wir mit unserer Arbeit in der Interessenvertretung zum guten Verlauf der demokratischen Entscheidungsfindung beitragen, bald hören:

WILLKOMMEN im BUNDESHAUS!

Ihre SPAG

Reto Wiesli  
Präsident

Bettina Mutter  
Vizepräsidentin

Valérie Bourdin  
Vorstandsmitglied

Jean-Christophe Britt  
Vorstandsmitglied

Patrick Eperon  
Vorstandsmitglied

Christophe Hans  
Vorstandsmitglied

Sacra Tomisawa  
Vorstandsmitglied

Alena Weibel  
Vorstandsmitglied

## Die Vorlage der SPK-N

- **Umständlich und aufwändig:** Jede Einladung muss einzeln vergeben werden; jeder Gast muss persönlich empfangen und begleitet werden; der Aufenthalt in der Wandelhalle oder im Café Valloton ist nicht mehr möglich; es ist unklar, wo die Gespräche stattfinden sollen **Keine Transparenz:** Die Namen der Interessensvertreter/innen mit Zutritt sind nicht öffentlich bekannt, da sie von Tag zu Tag wechseln und auf dem Internet nicht publiziert werden können
- **Die Vorlage ist nicht im Sinne der pa. Iv. Berberat:** Inhalt ist nicht die Transparenz, sondern die Entfernung unbequemer Interessenvertretung
- **nicht transparent**
- **Bürokratie und Mehraufwand für Parlamentarier/innen**
- **im Widerspruch zur pa. Iv. Berberat**

## Die heutige Regelung

- **Unkompliziert:** Vergabe von zwei Dauerbadges durch Parlamentarier/innen
- **Namens-Transparenz:** Öffentlich zugängliches Register dieser Zutrittsberechtigten
- **Transparente SPAG-Mitglieder:** Diese weisen ihre Mandate heute auf der Webseite des Berufsverbandes aus
- **semi-transparent**
- **ohne Bürokratie und Aufwand für Parlamentarier/innen**
- **praktikabel**

## Goldstandard: die Akkreditierung

- **Transparent:** Alle Interessenvertreter/innen sind namentlich bekannt und verpflichten sich zur Offenlegung ihrer Mandate, wie die pa. Iv. Berberat es verlangt
- **Objektiv:** Die Vergabe der Badges erfolgt auf Basis objektiver, politisch neutraler Kriterien
- **Register für Zutritt:** Interessenvertreter/innen mit Bekenntnis zu Transparenz und Verhaltenskodex erhalten Zutritt zum Bundeshaus
- **OECD-Standard:** Die Regelung basiert auf den Grundsätzen für Interessenvertretung in einer pluralistischen, westlichen Demokratie
- **transparent**
- **professionell**
- **erfüllt OECD-Standard**

## Über uns

Die SPAG ist der Verband der professionellen Interessenvertreter/innen und Lobbyist/innen. Als einzige solche Organisation in der Schweiz sorgen wir für griffige Selbstregulierung: Wir verpflichten unsere

Mitglieder mit klaren Regeln zu Transparenz. Mit einer darauf basierenden, offiziellen Zutrittsregelung wird ersichtlich, wer als Interessenvertreter für welche Auftraggeber das Bundeshaus betritt.



Illustration: Lakritza GmbH  
Foto der Wandelhalle: Parlamentarische Dienste, 3003 Bern

## Neue SPAG-Mitglieder

(per 31.8.2020)

- Stefan Dörig, tiko Energy Solutions AG
- Sara Käch, Sensor Advice GmbH
- Antonia Müller, Bristol Myers Squibb
- Michel Rudin, AGOn-Partners
- Riccarda Schaller, Sanitas
- Matthias Schenker, CSS Versicherung

Hier geht es zur Mitgliederliste:

<https://www.public-affairs.ch/de/ueber-uns/mitglieder>

## Unsere Veranstaltungen

### Programmänderung

Die besondere Lage in der Schweiz aufgrund des Coronavirus führt dazu, dass während der Herbst-session von 7.9.2020 bis am 25.9.2020 keine Gruppenbesuche im Parlamentsgebäude stattfinden dürfen.

Aus diesem Grund müssen wir auch unseren SPAG-Besuch im Bundeshaus am 16.9.2020 leider absagen und werden die Referate zur Kunstgeschichte nachholen.

### NEU: Herbst-Sessionsanlass

#### Diskussionsrunde zum Thema «Zutritt zum Parlamentsgebäude»

**Mittwoch, 16. September 2020**  
**18:00 bis 20:00 Uhr**  
**Krone Bar, Postgasse 59, Bern**

Wir nutzen die Gelegenheit und bauen den geplanten Apéro an diesem Abend aus aktuellem Anlass zu einer SPAG-Diskussionsrunde aus.

Wir erörtern mit Ihnen die Vorlage der SPK-N betreffend den Zutritt von Lobbyistinnen und Lobbyisten zum Bundeshaus (siehe [Medienmitteilung vom 3.7.2020](#)), welche in der Wintersession im Parlament behandelt werden wird. Wir werden aufzeigen, was wir mit Ihnen gemeinsam gegen die nicht sachdienliche Umsetzung der Vorlage unternehmen wollen.

Bitte melden Sie sich dazu an unter:  
<https://www.public-affairs.ch/de/events>



Foto: Parlamentarische Dienste 3003 Bern

### Ethik-Seminar 2020

Unser Ethik-Seminar findet auch dieses Jahr wieder in Kooperation mit der Berner Fachhochschule BFH, der Hochschule für Wirtschaft Freiburg und der Haute Ecole Arc statt:

**25. September 2020**  
**ganztägig**  
(ca. 9.15 Uhr bis 15.45 Uhr)

Wenn Sie dieses für SPAG-Mitglieder obligatorische Seminar noch nicht besucht haben, reservieren Sie sich bitte das Datum und melden Sie sich per Email an: [info@spag-sspa.ch](mailto:info@spag-sspa.ch).

Weitere Informationen:  
<https://www.public-affairs.ch/de/termine/ethik-seminar-2020-09-25>

### Ausblick auf weitere SPAG Anlässe (Save the date)

#### Winter-Sessionsanlass 2020

8. Dezember 2020  
12:30 – 14:30 Uhr

#### GV & Frühjahrs-Sessionsanlass 2021

9. März 2021  
10:15 – 12:15 Uhr / 12:30 – 14:30 Uhr